



Des nouvelles de ...

Lettre n° 1 - Cuba avril 2025

Lindi MICHEL
Coordinatrice nationale

Cuba
Février 2025 - janvier 2027

lindi.michel@outlook.com



Réunion d'équipe avec les partenaires lors de la visite d'Anne Roulet, responsable des partenariats

L'association DM est active dans l'agroécologie, l'éducation et la théologie en Afrique, en Amérique latine, au Moyen-Orient, dans l'océan Indien et en Suisse.

Nos partenaires

À Cuba, DM soutient le travail de ses trois partenaires par le financement de projets et l'échange de personnes, rendant ainsi possibles des actions essentielles dans le contexte actuel extrêmement difficile. Chacun à sa manière, le Centre Kairos pour la liturgie, les arts et le travail social ; l'Église presbytérienne réformée à Cuba et le Séminaire Évangélique de Théologie s'engagent en faveur de la population cubaine, fortement touchée par la précarité.

Holà todas y todos,

Je vous écris depuis le Séminaire Évangélique de Théologie (SET), partenaire chez lequel je réside à Matanzas, depuis mon arrivée à Cuba le 13 février dernier. J'ai la chance d'y voir de magnifiques levers de soleil quotidiennement.

Tout va bien de mon côté. Mes premières semaines ont été riches en rencontres et en découvertes : j'ai fait connaissance avec les partenaires, participé à plusieurs projets, visité différents endroits du pays et touché du doigt une réalité marquée par les coupures de courant, appelées « apagones » et un contexte socio-économique particulièrement difficile.



Lettre n° 1

Cuba, avril 2025

La réalité et ses difficultés

Cuba traverse actuellement une crise économique sans précédent. L'inflation est galopante, les prix explosent et les salaires ne permettent plus de couvrir les besoins essentiels. Pour vous donner une idée : un.e retraité.e touche environ 1'500 pesos par mois, tandis qu'une barquette de poulet coûte 1'800 pesos. En plus des pénuries de produits en tous genres, les médicaments sont devenus presque introuvables.

Les sourires malgré l'obscurité

La situation est particulièrement préoccupante : les coupures d'eau et d'électricité peuvent durer jusqu'à 23 heures par jour (ou plusieurs jours d'affilée selon les endroits) et rendent le quotidien des personnes extrêmement difficile, et ce, en matière de préparation des repas, d'hygiène, d'appels téléphoniques et d'accès à Internet. De mon côté, je ne peux qu'admirer la force de ce peuple qui doit vivre dans ces terribles conditions. Je valorise d'autant plus la qualité de vie que j'ai en Suisse.

Ce qui m'impressionne profondément, c'est la dignité et la chaleur des Cubaines et des Cubains que je rencontre. Chaque personne m'offre son plus beau sourire et est toujours prêt.e à échanger et rigoler avec moi. Ingrid, une collègue du Centre Kairós, partenaire de DM, m'a dit récemment : « mon sourire est la dernière chose que l'on pourra m'enlever ». Et c'est vrai, j'interprète chaque sourire comme un acte de résistance.

L'exil comme horizon

Lors d'un échange avec deux collègues du SET, j'ai ressenti leur peine face à la séparation de leur famille, dont plusieurs membres ont quitté l'île pour les États-Unis ou l'Espagne. Ce phénomène touche quasiment tous les foyers. En effet, Cuba vit actuellement sa plus grande crise migratoire. La réalité du quotidien et les défis rencontrés poussent le peuple vers d'autres horizons et l'exil sépare les familles.

Jeu de dés avec des jeunes de l'église presbytérienne réformée de Matanzas.



Portrait d'une femme inspirante

Dans le cadre de la collaboration de DM avec l'Institut chrétien d'études de genre (ICEG), j'ai rencontré la fondatrice, la Dr Ofelia Miriam Ortega. Cette femme de 89 ans est une figure emblématique de la théologie féministe à Cuba. Elle est la première femme rectrice du Séminaire évangélique de théologie (SET) et a aussi siégé au Parlement cubain, œuvrant pour l'égalité des droits. Son engagement a contribué à la réforme du Code de la famille, renforçant le droit des femmes et des enfants. Théologienne féministe et engagée, elle continue d'inspirer par son énergie, son franc-parler et sa foi en un avenir plus juste.



Lettre n° 1
Cuba, avril 2025

Distribution du petit déjeuner par mes soins



Cuba vit actuellement sa plus grande crise migratoire. La réalité du quotidien et les défis rencontrés poussent le peuple vers d'autres horizons et l'exil sépare les familles.

Le combat des partenaires

Malgré cette réalité alarmante, les partenaires locaux ne baissent pas les bras et leur engagement est remarquable. Ils luttent pour développer des projets afin de soutenir les plus vulnérables, généralement les enfants et les personnes âgées. Ils offrent aux personnes des sourires, de l'amour, de l'écoute, du respect et de l'espoir.

Cependant, avec la montée des prix et la rareté des ressources, nos partenaires peuvent faire dix fois moins qu'avant alors que les besoins ne cessent de croître de jour en jour. Ils luttent chaque jour pour aider la communauté du mieux possible.

Observer et comprendre

Afin de pouvoir accomplir mon rôle de coordinatrice nationale, j'ai commencé par un temps d'observation et d'analyse sur le terrain, avec l'aide des partenaires bien évidemment. A Matanzas, j'ai découvert les projets portés par le Séminaire Évangélique de Théologie (SET), comme les jardins communautaires ou encore la distribution d'eau filtrée et potable à la population.

Dans cette même ville, il y a le Centre Kairós (CK), qui joue un rôle essentiel auprès des personnes vulnérables. L'équipe y organise chaque semaine des distributions de déjeuners et de dîners, des ateliers pour les enfants ou encore des formations pour formatrices et formateurs.

Ce qui me touche chaque jour c'est l'engagement et la bonne humeur des personnes impliquées. Malgré le contexte difficile, elles font preuve d'une énergie et d'une volonté sincère de faire du mieux possible avec ce qu'elles ont.

L'équipe de coordination du CK est composée de personnes inspirantes. Chaque matin, nous nous retrouvons autour d'un bon café cubain pour faire un point de situation : projets en cours, défis du jour, planification et ajustements à prévoir. Puis, nous partons sur le terrain à la rencontre des personnes. Ces moments sont à la fois enrichissants et profondément humains.



Lettre n° 1

Cuba, avril 2025

Ce rythme me permet non seulement de m'impliquer dans les projets, mais aussi de tisser des liens et d'en apprendre davantage sur la réalité cubaine.

Merci à vous !

Mon engagement ici à Cuba est un désir de solidarité et de contribution. Chaque geste compte et savoir que vous êtes à mes côtés me motive encore plus. Votre soutien, que ce soit par vos pensées, vos encouragements, vos prières ou vos dons, est essentiel pour continuer cette mission. Sachez que ces projets ont un réel impact sur la vie des Cubaines et des Cubains.

Je me réjouis de pouvoir vous parler prochainement des différents projets et de la suite de cette belle aventure humaine.

Todo paz, todo amor. (Paix et amour)

Présentation d'Anne Roulet et moi-même par Wanda, directrice du Centre Kairos, lors d'un atelier avec les personnes du 3^{ème} âge



Lindi Michel

Faire un don

IBAN
CH08 0900 0000 1000 0700 2

MENTION
Lindi Michel

Vous avez ainsi la garantie que l'argent sera affecté à cet envoi et au projet concerné.



Votre don en
bonnes mains.

Faites un don
maintenant!



Scannez avec l'app TWINT
et saisissez le montant.



DM | Ch. des Cèdres 5
CH - 1004 Lausanne
+41 21 643 73 73
info@dmr.ch

dmr.ch